
沒有觀眾的演出

網絡欺凌
最近一位日
本真人騷女參

賽者自殺，導致該節目也停播。
據說原因是因為她在節目中狂對
一位互相喜歡的男選手破口大
罵，慘遭網民在網上圍剿她，導
致受不住壓力結束了自己的生
命。
讓我想起，幾年前我自己也曾
經遇過這個狀況。當時我為一份
報紙寫專欄。那個禮拜我看到某
位藝人在網上寫文章，發表政
論。我的看法很簡單：平平無奇
的一篇文，但因為取態獲得網民
贊同，而頓時被捧上天，好像是
世界上最偉大的詩人般。
我當時文章的評論很簡單：有

知名度的人，放個屁都是香的。
一般網民都可能寫出這段文字，
但普通人不會獲得如此關注。當
一個知名人士講的時候，卻突然
變成了先知般的高度。
這篇文章刊出後，我連續一個

禮拜在社交網絡被圍剿。主因當
然是我沒有表達對該藝人論點的
支持，但人身攻擊者更多。本來
就不怕網民攻擊的我，那幾天卻
真的有點被打敗的感覺。那次我
的臉書上獲得的「關注」是何其
多。那篇文章被點負評的次數，
是我臉書追隨者的好幾倍，讓我
的賬號從未有過地「紅」。
到了第二日下午，我就自己回

到家，睡在床上突然決定把燈關
掉，把電話也關掉，然後抱頭痛
哭。幸好，我當時的女友不久後

自己找上了我家安撫我。
為什麼會出現這樣的情況呢？

網絡欺凌，作為公眾人物，不是
應該覺得習以為常嗎？我一直這
麼覺得，但那一次，我被攻擊者
的數量打敗了。
幸好麥玲玲師傅之後打電話給

我，跟我說：「你試試走到樓
下，看看街上想找你合照的人
多，還是扔雞蛋的人多。」之後
我發現，其實，不過是你介意而
已。根本沒其他人真的在現實生
活中理你。
另外一個道理是，請你真的堅

持自己的意見。即使全世界百分
之九十九的人覺得地球是平的，
難道你真的就同意嗎？難道你就
不說地球是圓的嗎？
自那件事後，我就成為了現在

的我。一個充滿被討厭的勇氣的
我。

一場沒有觀
眾的演出，線
上直播北京人

民藝術劇院68周年紀念演出，是
沒有辦法的辦法。戲劇離開了面
對面，已經不成為戲劇。據統
計，當晚有500多萬觀眾在線觀
看，平日首都劇場演出，一場大
約1,200人，500多萬是幾十年演
出的觀眾總和，可謂盛況空前。
68年前，1952年6月12日晚上7
點15分，就是戲場開始演出的時
間，在北京史家胡同一個普通四
合院裏，吳晗市長宣布北京人民
藝術劇院成立。馬上，派出100多
演職員下工廠、下農村，半年之
後，4個來自體驗生活的獨幕劇
《夫妻之間》、《喜事》、《麥
收之前》、《趙小蘭》，作為劇
院第一次劇場公演。
1953 年，劇院開始上演老舍
《龍鬚溝》、曹禺《雷雨》等名
家作品。總導演焦菊隱向演員提
出︰「要想演好戲，生活、修
養、技巧一個不可少。」
名演員金雅琴曾榮獲「東京國

際電影節」、「金雞百花獎」最
佳女主角。那時候的她剛從私人
劇團到人藝，藝名白薇，慣演文
明戲大主角，沒有低下階層人民
生活，輪不到她上舞台，被派做
效果，模仿街頭「磨剪子磨刀」
聲音。金雅琴以為這還不容易，
沒認真對待，第一次連排就被導

演大罵「全錯」，原來做效果也
要去生活。金雅琴換上街道婦女
的衣服，蹲在小胡同裏體驗生
活，真聽真看，這才過了「做效
果」這一關。
于是之說︰「劇院就是要出

戲、出人、出精品。」今年人藝
68周年慶典線上演出，沒有現場
觀眾，但不等於沒有批評。雖有
500萬觀眾捧場，但劇院的行內
人，認為演出並不全及格。
現在的年輕演員和老一代比

較，差在基本功，問題出在「常
識」上。比如：不是人物的習慣
性動作、不適合劇情的道具、不
真誠的表演、不專業的發聲、不
真實的作勢等。中肯的批評中也
有讚揚，着重提到幾位明星演員
的認真和水平，93歲藍天野上台
表演，讓人熱淚盈眶，那是有目
共睹。這篇評論沒有被廣泛傳
播，可能是因為人們不忍心，沒
見到正面回應，可能是不知從何
說起，但愛人藝的人心裏都明
白，「這裏是歷史文明、時代精
神、美的殿堂」，多少人的期
望，不容得一點疏忽馬虎。
北京人藝保存着貴比黃金的資

料，幾十年作家講戲，導演說
戲，演員講述演出體會，這些人
都已經離我們而去，他們留下的
經驗是人藝的寶藏、藝術的真
諦，繼承從他們開始，才能保證
永遠有觀眾。

我記得小時候，曾經聽過一個電台節目
訪問關之琳，主持人問到：「妳這麼有條
件，美貌與智慧並重，為什麼還是單

身？」當時我很記得關之琳回答：「其實很多人也不知
道，認為我們這些藝人好像很容易便可以給別人愛上，但
情況並不是這樣。因為一般人也覺得我們遙不可及，所以
就算喜歡自己，相信他們也沒有膽量進一步行動。所以外
界認為我們很容易便拍拖，其實很難。」
雖然我只是一個小小的藝人，不像她這麼國際巨星般受

歡迎，但完全明白她的想法。就好像一個很簡單的情況，
某一天，如果你在街上看見一個自己覺得會喜歡的人，你
總會多看幾眼，亦可能對方也會看着你，但其實你不知道
對方看着你的原因是什麼？究竟他們是否跟我一樣有一種
四目交投而有好感的，還是只不過他們好像認識我這個
人，便多看一眼，但如果給對方在眼神交流的時候傳了錯
誤的信息，那就非常尷尬。所以你會知道，當藝人其實要
愛上一個人，或給別人愛上，其實談何容易。
如果真的拍拖起來，又會出現另一個問題，這就是我的
經驗。很多跟你拍拖的人，最初也覺得你是一位藝人，應
該賺很多錢，所以特別對你有很大的期望，去到哪裏，吃
到哪裏，或是購物的時候，對方也會覺得你這麼多錢，應
該由你請客。但很無奈地，這個娛樂圈這麼多藝人，但又
有幾多個真的可以賺到很多錢！其實有很多像我這樣，工
作的收入，跟一般市民也差不多，只是一份工作而已，更
何況動不動便買數千元的物品，也要想過度過，最終，因
為對方發現原來你也是一個收入不高的人，很現實地，便
慢慢疏遠你，或者沒有當初的熱情了。這就是我累積多年
的感覺及經驗。當然也有一些人未必因為你的受歡迎程度
及賺錢能力跟你拍拖。
其實種種原因這都不是他們的錯，因為這就是當藝人給
別人錯誤的信號；我覺得也不是他們的錯，最錯的可能是
自己沒有能力賺很多錢，去滿足另一半。每逢想到這個問
題，自己便立刻努力起來，找尋更多賺錢的方法，希望可
以令到另一半生活過得好一些。
但這個世界的事情是不斷地循環不息，當日子一過，可
能又再重蹈覆轍，只好用一些方法去調適自己，等待真的
愛情來臨。

當藝人的無奈

最近因疫情
的關係，有一

些人因為在香港以外的地方生活
或讀書不能返回香港，她們打了
子宮頸癌疫苗第一針或第二針，
未完成第三針，擔心過了時間完
成而失效。
子宮頸癌疫苗無論是二合一、
四合一、九合一疫苗都需要打完三
針才能達到預防效果，除非14歲
以下的兒童只需要打兩針。
三針是建議在打第一針當日起計
兩個月打第二針，六個月打第三
針。但因為年輕人要遷就她們的上
學或工作時間，所以可以在六個月
內完成第二針，一年內完成第三
針。如果是疫情而耽誤了，可以按
這個時間補打仍然有效。
有朋友問之前打了二合一或者
四合一的子宮頸癌疫苗需不需要
再打九合一的呢？
二合一或者四合一的疫苗為沒有
性行為的人打可以避免70%的子宮
頸癌。因為子宮頸癌的患者中70%
是由人體乳頭狀病毒中的16、18型
引起，而二合一和四合一的疫苗含
有這兩種。九合一除了16、18之外
還有31、33、45、52、58和6、11

亞型，可以保護多20%。而最近我
都見到有幾個年輕人感染了33或
58或52等就是因為以前只打四合
一。所以如果經濟上許可的話，我
會建議打九合一。
因為女孩子的子宮頸癌由感染人

體乳頭狀病毒而成，而這是由性接
觸傳染的，所以現在提倡男士也要
打，既可以防止傳染給女士，也可
以防止男士由人體乳頭狀病毒所引
致的陰莖癌、肛門癌。
前幾年在新聞看到美國荷里活

有一位很出名的男明星親口向傳
媒承認因人體乳頭狀病毒感染發
生喉癌。假如他一早打了這個
HPV疫苗相信就不會發生這樣的
事。幸好他通過電療化療之後現
在暫時康復。
目前人體乳頭狀病毒疫苗預防

子宮頸癌，乙型肝炎疫苗預防肝
炎引致的肝癌是暫時已知的最有
效而通過臨床實證可以預防癌
症。在香港出世的孩子全部都有
注射乙型肝炎疫苗，五年級的女
孩子將會注射子宮頸癌疫苗。
但如果你錯過了這些打針時

機，那麼就要自己付費去安排
了。預防勝於治療。

子宮頸癌疫苗

政府這個星期宣布進一步放寬
「限聚令」，意味着新冠肺炎的

疫情受控，可以逐步讓市民重拾昔日的生活。
很多人在回憶這個疫症爆發的首三四個月

時，都會覺得自己做得最多的其中一個動作是
洗手。在疫情下洗手並不是普通洗洗那樣簡
單，而是要塗上皂液後將雙手反覆地搓洗20
秒。據說20秒大約是唱畢一首「快樂生辰歌」
的時間，於是每天都有人會在沒有人生日之下
唱好幾次「快樂生辰歌」。大家都說原來這樣
洗手是很累的，而且不斷以皂液搓着、洗着，
很傷皮膚。
那些手部患上皮膚病的人最慘，因為有的皮

膚病患者的雙手並不可以接觸太多水分，要經
常保持乾爽。而更多的患者是不可以以一般皂
液清洗雙手，更遑論用上有酒精成分的潔手
液。可是，新冠肺炎怕的恰好是皂液和酒精。
手部患皮膚病的人，隨時會因受潔手的物質刺
激而令傷口發炎、流血和含膿。進退維谷，真
是難為了他們。
談起因不斷洗手而洗至流血的畫面，令我自
然地想起《麥克白》（Macbeth）一劇中的經典

女主角麥克白夫人。《麥克白》是莎士比亞的
四大悲劇之一，亦是香港近年上演最多的劇
目。麥克白是蘇格蘭的大將軍，因為在一場戰
爭中凱旋返國時遇上了3名女巫，她們給了他3
個預言，結果首兩個關於陞官晉爵的預言都實
現了，至於第三個預言則是他會成為蘇格蘭國
王。麥克白夫人為此慫恿丈夫刺死在他們堡壘
中作客的仁愛鄧肯國王，使丈夫當上國王，她
也成為王后。
為了排除異己，鞏固王位，夫婦二人更加濫

殺所有他們認為會對自己不利的人，令蘇格蘭
很多貴族、將軍和他們的家人枉死，血流成
河。他們的雙手沾滿了鮮血。
然而，一直以為自己有一顆被豬油蒙了的心的

麥克白夫人卻高估了自己的狠毒心腸。當她成為
王后之後，逐漸被罪惡感折磨。她失眠、夢遊、
精神崩潰，丈夫弒君後一雙沾滿鮮血的手一直在
她腦海中出現，發瘋了的她也看到自己雙手全是
鮮血。她日以繼夜地以水清洗，希望能洗去鮮
血。當然，她眼中看到自己一雙血淋淋的手並不
是真實，而是將我們平時罵人「你滿手都是殺人
鮮血」的話幻化成駭人的意象。就是因此她心中

有疚有愧，所以才會「看到」自己手中的血。旁
人是看不到血的，亦無法感受她的恐慌、驚慄和
悔意。最後，當強悍的麥克白夫人死了，麥克白
也倒下，蘇格蘭便恢復了昔日的秩序，沒有鮮血
了。
原來《麥克白》這套莎劇不但在世界劇壇上名

垂千古，對心理學亦很有影響。美國芝加哥西北
大學的行為學家發現了在心理學中一種名為「麥
克白效應」的現象︰他們指出罪惡感會促使人們
清洗自己，渴望藉此洗清自己的罪孽。因此，受
到「麥克白效應」影響的人會試圖通過清潔自身
來減輕或對抗自己的道德焦慮感，例如洗手、洗
澡等。這種做法正是與麥克白夫人的外在洗手動
作以圖清洗內在的罪惡感一致。就是因為劇中洗
手的是麥克白夫人而非麥克白，所以我覺得這種
效應應定名為「麥克白夫人效應」才對。
忽然想起電視劇《十八年後的終極告白》，

Sam在殺人後受到良心責備，精神不穩，經常
看到自己雙手滿是鮮血。到了今天，這個畫面
並不創新，也不再震撼，因為它早在400年前已
經在莎士比亞的舞台上出現，多少年來都一直
被藝術家用上哩！

不斷洗手的始祖

從香港走到國際的
模特兒，雖然前輩認
為新加坡人陳美玲是

第一人，但遍尋Google只餘疏落文章輕
輕帶過，比較深刻乃亦舒筆下描述她的
學生年代，同學們曾追捧過的名模陳美
玲。
可惜遍尋Google一張照片也欠奉。
嚴格歐美走紅過，從香港出發只有兩

個：港產，許愛蓮Christina Hui，現居紐
約。原產菲律賓，Anna Bayle，現居也是
紐約。
Qi Qi（琦琦）曾經在東京及巴黎發出

異彩，Grace余嘉文任職名師Givenchy專
用House Model好一段時間。
若論天橋演出，登上雜誌特輯，甚至

為品牌出任代言人拍廣告；至今為止，只
有許愛蓮及Anna。
近年香港人心突向狹窄，社交平台上

不斷看到有人指責誰阿誰非香港出生不算
港人，但對歐美出生者不只網開一面，下
筆盡顯美化；例如大美人
琦琦……出生於浪漫之都
維也納……
即回答：琦琦出生上海

知她者皆知，13歲隨父
母移居奧地利，偶然經港
赴滬探親，名模前輩劉娟
娟牽線，為無綫電視拍過
驚艷港姐宣傳片，自此紅
遍兩岸三地衝出國際。
時裝事業的魅力部分源

自從業員「國際公民」的
身份，不一定移作別國公
民的身份，而是工作地區
範圍遍布全球，絕不局限
膚色與國籍的可能性。當

鄰近地區經濟仍然處於發展階段，曾經是
亞太地區的娛樂文化及時裝業中心的香
港，開放吸納不少地區專才；來自台灣、
韓國、菲律賓、馬來西亞、新加坡、印
尼、南亞甚至歐美地區及稍後湧現的內地
人才，一度人才濟濟。
為什麼不去日本？
日本在時裝、在流行文化方面不是更

先進？
正確！
除了台灣歐陽菲菲、香港陳美齡；縱

使天后巨星鄧麗君也非長駐，只是偶爾演
出而已。日本排外情況，尤其往昔，誰都
不會否認；時裝模特兒方面，白皮膚的歐
美女孩歡迎之至，日人黃皮膚，如非特別
原因，對亞太地區非白人並無需求。
1986年，透過菲律賓室內設計師朋

友，在巴黎認識Anna Bayle，見面即以
廣東話自我介紹：曾經香港一段時間，係
Bang Bang Model嚟㗎……
相見甚歡，巴黎之後在倫敦，跟隨目

睹台上貴為紅模踏遍各名師天
橋，台下遊走吃喝玩樂。
對，菲律賓當年經濟條件有

限，不少文化界專才自上世紀
二十年代已在上海、香港謀
生，曾經紅遍香港歌壇杜麗莎
家族幾代人在香港發光發熱。
Anna Bayle跟不少優秀模特兒
來港發展，借港作跳板，反射
到巴黎，遇上日後大紅大紫名
師Thierry Mugler起步階段，
招兵買馬，相中Anna兼重用
之，除了較年長山口小夜子，
為當年巴黎至紅亞太裔名模。
原籍菲律賓Anna Bayle，是

巴黎走紅的香港模特兒。
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美國限制美元流入香港將會產生新局面
美國財長姆努欽（Ste-

ven Mnuchin）在本月 11
日表示，他正在領導政府
跨部會的資本市場工作小
組考慮對中國實行「港區

國安法」，作出不同的資本市場制約措施，
包括可能採取限制經過香港資金流動的某些
措施。美國會利用所謂SWIFT貨幣清算或者
支付體系，限制香港恒生、滙豐、渣打銀行
在香港經營美元人民幣貨幣業務，如果美國
作出限制，這些銀行不容許在港進行美元買
賣。這種做法，是兩刃劍，衝擊了香港，但
是也衝擊了美國企業的重大利益，美國將得
不償失。
美國的政策，是要全面圍堵中國的經濟發

展。香港是為中國「四化」服務的金融中
心，壓制打擊香港的金融業，衝擊香港的聯
繫匯率制度，限制美國的資金流進香港，是
美國最毒辣的招數。
中國面對着美國的金融戰爭，一定要做好

心理準備和各種預防措施，做好各種應對美
國制裁的防禦工事，並且準備對美國反制的
金融政策。中國將會使用更加開放的政策，
更加有吸引力的優惠外商的措施，應對美國
的單方面制裁和保護主義的政策；中國會採
取經濟外交，推動採取多元化的經濟合作，
應對美國的一元化、美國第一的自我孤立主
義；中國一定要更加加快速度採用金融創新
科技，創造金融新產業，應對美國限制中國
企業、限制香港使用美元的封鎖政策。
美元能夠成為國際儲備貨幣和貿易結算的

的貨幣，首要的條件就是美元擁有最高的安
全性，不會一夜之間成為廢紙。正因為如
此，世界發展中的國家紛紛把自己的礦產資
源，例如石油、鐵礦、銅礦，賣給美國；並
且把價廉物美的工業產品和日用品，賣給美

國，換取美元，然後購買美國的國債，每年
獲取5厘的利息。
香港作為世界三大金融中心之一，每天都

有超過1,000億美元的美元結算，協助美元作
為貿易計價的貨幣，支援了美元的壟斷性地
位。美國如果不准香港的主要銀行實施美元
買賣，限制美國資金流入香港，短期可能會
衝擊香港的金融業，但是，卻向世界散播一
個訊息，任何人持有美元，忽然都會有一天
不能用作貿易的結算工具，成為廢紙，癱瘓
其國際貿易。這就放出了一個訊息，美元的
風險極高，任何人擁有美元，都有可能會遭
受嚴重的損失。這必然使得亞洲國家和一部
分要和亞洲貿易的美國企業，都要考慮改用
其他的貨幣作為結算單位，防止嚴重損失。
姆努欽提出了60天內採取行動，放出了預先
警告，結果大量的外資和美國企業，紛紛把
美元投入香港，換取港元和人民幣。這說明
了美國企業和外國資本，都不會撤出中國市
場和亞洲市場，因為這是經濟活力最強的地
區，也是能夠賺錢的黃金投資地區。他們搶
閘兌換港元和人民幣，說明了他們已經看到
了美元自毀前途，新興的貿易模式、貨幣模
式將會出現。
為了應對美元減少經香港流通的美國威

脅，香港金融中心的運作模式，一定要做好
風險管理，一定要有其他的安全運作模式，
減少損失和震盪。當前互聯網技術、雲計
算、區塊鏈、5G科學技術不斷創新，已經為
金融管理交易的變革提供了科學平台，香港
必然會加快數碼銀行、數碼貨幣、數碼交易
合同的金融科技改革。中央政府也會加強香
港經營人民幣離岸市場的功能和規模。美國
最近還採取了一個新措施，就是讓美國的國
債可以作為按揭工具，換取美國銀行的貸
款。這樣一來，美國就成為了世界的中央銀

行，美國的國債發行愈多，美元在全世界的
流通量就愈大。但是，過去美元的安全系數
和美國的GDP進行掛鈎，今天，美元的安全
系數就和世界的總的GDP進行掛鈎，美國的
國債大約是23萬億美元，美國欠債風險性大
大降低了。這樣的新的增加美元發行的做
法，也給人民幣跟上國際舞台創造了良好的
條件。中國也可以仿效美國的做法，利用香
港大量發行人民幣的政府債券和各國企業債
券，然後由中國銀行接納人民幣債券作為按
揭工具，大量地貸款給予各國的企業或者法
人，讓他們購買中國的重型機械、礦產品、
工業製品和醫療產品。今後，中國能夠擁有
話語權的商品，都用人民幣標價，中國會成
立更多的人民幣期貨商品市場。
香港在新時期，將會扮演更加豐富的國際

金融中心的角色，國家將會給予香港更多的
政策，將香港的國際金融中心角色發揮得更
加多彩多姿，創造更多新業態。
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■美國財長姆努欽︰美國可能限制進出香
港的資金流動。

■ 1986 年巴黎名師
Thierry Mugler於非洲
博物館展演非洲系列，
愛將之一Anna Bayle
擔重任。 作者供圖

■日本真人騷女參賽者承受不到
被網民圍剿而自殺。 作者供圖


